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聘殘疾人秘書 僱主讚好幫手

房會改建華廈邨 獲建築師學會獎

商界提「定息回報」政府有保留

滘西村改善碼頭拓「綠色遊」
首批包括新界離島10處 荔枝窩助體驗客家圍村文化
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首階段10碼頭
碼頭

1.荔枝窩碼頭

2.深涌碼頭

3.荔枝莊碼頭

4.東平洲公眾碼頭

5.糧船灣碼頭

6.滘西村碼頭

7.北角碼頭

8.榕樹灣公眾碼頭

9.二澳碼頭

10.石仔灣碼頭

資料來源：發展局

製表：香港文匯報記者 聶曉輝
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香港文匯報訊（實習記者 黃珏強）在
2017香港建築師學會兩岸四地建築設計
論壇及大獎活動中，香港房屋委員會的
公共租住房屋項目華廈邨在住宅組別25
個參賽作品中脫穎而出，獲頒銀獎，為
今年該組別的最高榮譽。
房委會發言人表示，獎項肯定了房委
會在推展公營房屋建設項目時所採取的
全面規劃、設計方針，以及在現有的工

業區內創造一個城市綠洲。

為歷史建築賦予新生命
華廈邨原為二級歷史建築的柴灣工廠

大廈，於2016年完成改建，有一座六層
高的H型大廈，提供187個不同類別的
公屋單位。
香港建築師學會兩岸四地建築設計論

壇及大獎的評審表示，華廈邨項目成功

處理在喧鬧的市中心改建一座舊工廠大
廈的棘手問題，新增的元素經過巧妙建
築設計而沒有破壞原有建築物的外貌，
合適而低調地為該座歷史建築賦予新生
命。
評審又認為華廈邨是可持續設計，項

目有住宅單位外，亦有商舖、兒童遊樂
區、綠化天台、庭院等，有助促進社區
連繫。

柬傭下月來港 局長首訪跟進

■柴灣華廈邨改建項目，獲建築師學會獎
項。

勞資雙方仍未能就取消強積金「對
沖」達成共識。有商界代表建議當局取
消對沖時設立基金，並承諾有定息回
報，例如4%。勞工及福利局局長羅致
光昨日出席一個場合時表示，留意到商
界對強積金對沖的建議，但認為要在現
行的制度下，以定息回報讓商界儲錢，
相關延伸行政工作會相當多，要具體再

了解有關建議才能再作評論。
工業總會主席、勞顧會資方委員會郭振華

昨日在一個電台節目上表示，希望政府交代
取消強積金對沖的具體新方案，令勞資雙方
盡快展開討論，同時期望政府能為協助中小
微企儲蓄應對強積金對沖取消後的額外成
本，及研究減低強基金管理費與行政費。
羅致光早前就強積金對沖取消問題，建議

維持月薪三分之二去計算遣散費及長期服務
金，但上限由39萬元降至20萬元。郭振華認
為，政府應交代長期服務金的改變與遣散費
計算方法的相關數據，強調僱主並非想節省
開支，期望政府可幫助僱主應對遣散費的額
外成本。

可仿傚三跑 回報率4%
他指出，如在落實取消強積金對沖時增加

1%的供款作儲蓄，建議政府應設基金協助僱
主儲蓄，可仿傚機管局建第三跑道融資發債

或銀髮債券的做法，承諾有固定的回報率，
例如4%；日後倒閉時，僱主亦可取回以處理
僱員的賠償。

黃國健：會諮詢工會意見
出席同一節目的行政會議成員、工聯會立

法會議員黃國健對羅致光的新方案持開放態
度，會諮詢工會意見。他續說，強積金投資
回報不穩定，缺乏投資渠道，希望政府保障
僱員的強積金供款有定息回報，以消除現時
不穩定回報的問題。對於現時強積金管理費
及行政費相較國際水平是過分高昂，黃國健
形容令人「火滾」。
羅致光昨日出席一個場合時表示，當局正

聽取各方意見，期望在今年年底前提出取消
強積金對沖的具體方案。他表示，現時正進
行不同方案計算數據的工作，包括對勞資雙
方的影響、在各設計方案下政府能加大多大
的力度去協助僱主，特別是中小企等。

徐英偉：很快有新方案
勞工及福利局副局長徐英偉昨日亦在一個

場合上指出，他未上任前，羅致光曾與勞資
雙方會面，現時政府仍在研究數據及不同計
算方式，暫未有具體方案。惟他相信，很快
會有新方案與公眾分享。
■香港文匯報記者 尹妮、實習記者 黃珏強

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、馮健文）勞
工及福利局局長羅致光上星期剛完成上任後首
次官式訪問。他昨日發表網誌指出，是次柬埔
寨行程主要是回訪勞工及職業培訓部部長，跟
進有關安排柬籍家庭傭工來港工作的籌備情
況。除了連串相關的交流和參觀活動，亦讓他
可親身體會當地的文化和人物風情。
羅致光指出，第一晚飛抵金邊，剛下了一

場豪雨，班機略為延誤降落，路面又出現水
浸，加上往市區路上正進行很多基建，故比
原定時間遲了兩小時晚膳，「我是一個完全
不注重吃的人，日常光顧最多是熟食中心和
茶餐廳，但當晚吃了一頓當地有名的柬埔寨
菜，也令我留下很好的印象。」
他指出，後來跟同事們與在當地工作的港人
談起，香港各地美食都有，為何卻好像沒有柬
埔寨菜？他指對方認為這或許因為在港會做柬
埔寨菜的同鄉不多，又或因為柬埔寨菜跟很多
東南亞菜也有點相似，反而沒有明顯特色。羅
致光說：「但正因為它融會了多種我們慣常的
口味，因此我生平第一餐柬埔寨菜完全沒有試
新口味的適應困難。」

料融入華人生活問題不大
羅致光又提到，他在塞車路上留意到很多建

築物與店舖招牌都有中、英和高棉3種語文，
當地官員告訴他柬埔寨人語言天分很高，由於

當地有不少華人聚居，他們除了慶祝西曆新年
和高棉新年，也很喜歡慶祝中國的農曆新年。
因此，他們相信柬埔寨傭工來港工作，要融入
華人社會的生活習慣，應該問題不大。
羅致光認為，人與人相處一定需要時間互相
認識和適應，他與當地勞工部、外交部、關注
婦女權益組織代表及招聘培訓機構負責人交流
時，大家最關注柬傭初來港時，僱主和僱員都
需要時間適應，他們都不希望由於起初溝通未
算暢順，而影響整個柬傭來港計劃。
他表示，與會者均同意各需攜手加強對她們
的支援，「第一步，勞工處的外傭資訊網站已
加入高棉語。我們亦期望與柬埔寨駐港領事館
加強合作，令計劃得以順利展開。」

徐英偉：人數多少視乎進展
1,000名柬埔寨外傭預計於下月來港工作，

勞工及福利局副局長徐英偉昨日出席一個場
合時表示，人數多少仍要視乎事情進展，仍
未確定。他強調，香港對外傭的保障非常完
善，有更多傭工從不同地方來港是好事，因
本港傭工需求仍緊張，長遠方向是開放更多
市場輸入外傭。
對於有傳內地計劃以高薪聘請菲傭到更多

內地城市工作，徐英偉表示，據了解，內地
沒有具體政策要大量輸入外傭，政府會密切
關注市場供求情況。

黃偉綸指出，現時全港有逾100個公共碼
頭，雖然政府一直有為公共碼頭進行定

期檢查及維修，以保持它們的結構安全，但由
於部分碼頭已使用多年，經歷風吹雨打，難免
會出現老化問題，或未能滿足現時的使用需
要，急待改善。
他舉例指，滘西村碼頭附近有一座歷史悠久的
洪聖古廟，已被列為香港法定古蹟；古廟的修復
工程亦榮獲聯合國教科文組織「亞太區二千年文
物古蹟保護獎」傑出項目獎。然而，由於碼頭只
有一個簡陋的停泊位，在退潮時水深只有約一米，
令很多船隻難以停泊，對村民、漁民、訪客和遊
人造成不便，因此有需要進行改善工程。

方便市民遊客遊覽
黃偉綸續說，滘西村具有潛力發展綠色旅

遊，因該村位於香港地質公園西貢火山岩園區
範圍內，近年亦有海上綠色旅遊路線貫通滘西
村附近的不同景點，例如橋咀洲、吊鐘洲、糧
船灣等，加快改善碼頭工程可方便市民及遊客
遊覽上述景點，認識香港的歷史文化之餘，欣
賞到壯麗的自然景觀。
另一個屬於首階段擬議的改善碼頭項目是北

區的荔枝窩碼頭。他指荔枝窩位於香港地質公
園及印洲塘海岸公園範圍內，且擁有一條逾
300年歷史的客家圍村，現時荔枝窩村正推行
復耕計劃，希望讓遊客體驗客家的圍村文化。
遊人亦可前往荔枝窩地質教育中心，了解香港
多樣化的地質景象，體驗荔枝窩秀麗的風景。
然而，若從陸路前往荔枝窩，市民必須由烏

蛟騰或鹿頸步行一大段山路才能到達。黃偉綸
指出，雖然荔枝窩設有街渡服務，但現有碼頭
只有一個簡陋的停泊位，在退潮時泊位水深不
足，令很多船隻難以停泊。同時，碼頭通道亦
較狹窄，所以有必要進行改善工程。

正招標聘顧問公司
他表示，發展局已經成立了「改善碼頭計劃

委員會」，根據公共安全、通往附近郊遊景點
和自然遺產的暢達程度、地區訴求、碼頭的使
用量及技術可行性等因素，檢視現時位處偏遠
地區的公共碼頭，初步敲定「改善碼頭計劃」

首階段項目集中在新界和離島的10個公共碼頭，
當局現正招標聘請顧問公司，分批為首階段的
擬議碼頭項目進行技術研究，希望盡快完成首
階段的改善碼頭工程。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）每

逢假日，不少市民都喜歡遠離煩囂，

四出郊遊。發展局局長黃偉綸昨日發

表網誌，指香港擁有世界知名的地質

公園、海岸公園、歷史古蹟及生態旅

遊景點，深受遊人歡迎，但許多都位

處偏遠郊野，沒有道路連接，必須依

靠海路到達。他表示，特區政府於今

年制定了「改善碼頭計劃」，首階段

包括約10個位於新界及離島的公共碼

頭，希望盡快提升其結構安全和改善

現有設施，方便市民前往遊覽，同時

亦滿足村民和漁民作業的基本需要。

■■滘西村碼頭只有滘西村碼頭只有
一個簡陋的停泊一個簡陋的停泊
位位，，有需要進行改有需要進行改
善工程善工程。。網誌圖片網誌圖片

■羅致光（右一）參觀為前
往香港擔任家庭傭工者提供
培訓的培訓中心。網誌圖片

■酸湯、芭蕉花做的沙律和
燒雞。 網誌圖片

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）不少殘
疾人士具備高學歷或專業資格，只要僱
主給予一個機會，他們便能發光發亮。
太平山青年商會昨日舉行「愛『友』明
天」計劃頒獎典禮，嘉許聘請殘疾人士
的僱主。獲獎僱主之一的杜麗宜由於不
忍一名行動不便、擁有大學學位的親友
求職過程處處碰壁，結果洩氣得只能找
貼街招的工作，遂聘請對方擔任其秘
書，經過磨合，現已成為絕佳的好幫
手。

商會頒感謝狀予僱主
太平山青年商會與明愛康復服務連續
第六年合作舉辦殘疾人士就業推廣計劃
「愛『友』明天」，旨在協助殘疾人士
尋求愛心僱主，截至今年7月7日，超過
130間會計師行、建築師行、酒店及零售
等公司，願意加入推動傷健共融的行
列。該商會在昨日的閉幕禮頒發感謝狀
予參與僱主。

勞工及福利局副局長徐英偉在活動致
辭時表示，政府的政策目標是為殘疾人
士提供技能訓練及支援服務，使他們憑
自己的能力覓得合適的工作，發揮才
能，貢獻社會。
政府作為僱主之一，亦會牽頭作出示

範，今年32名殘疾大學生參與政府暑期
實習計劃，獲安排到15個決策局和部門
進行為期八個星期的實習，希望讓僱主
亦知道這班同學具備能力。
在保險公司任職理財顧問的杜麗宜表

示，雖然其親友行動不便，但是熟悉電
腦及通訊工具，可為她處理文書及聯絡
工作。她指對方初時因欠缺工作經驗，
也會經常出錯，但是經過一輪培訓，加
上對方愈做愈上心，後來表現出色，由
文書工作、設計宣傳單張及跟進客戶等
一概勝任。

籲勿因資助期滿即炒人
現時僱主聘用殘疾人士，能向政府申

請津貼。
杜麗宜坦言從未申請過，指當初不希

望該親友垂頭喪氣，於是聘請對方，後
來覺得對方表現出色，覺得自己支付予
對方的薪金亦是值得。
她呼籲其他僱主勿因政府資助期滿，

便辭退殘疾人士，因為會使他們的自尊
心受創，亦不公平。
軟件開發公司老闆陸先生表示，不少

殘疾人士具備高學歷或專業資格，計劃
聘請有能者加入其公司。他指其公司主
要是撰寫程式，即使對方不出門也可以
完成工作。他指該公司已開辦超過廿
年，「覺得是時候做一些事回饋社
會」，希望出一分力讓社會更平等。
昨日活動亦邀請了本地樂隊「Mr.」的

成員黎澤恩分享，指自己未組成樂隊
前，做過多份文職，遇到的殘疾人士沒
有因為社會對他們不公平而自怨自艾，
往往比普通人更努力工作以爭取表現，
這份不屈不撓的精神值得欣賞。

■住宅組別獲頒銀獎，為今年該組別最高
榮譽。

■左為陸先生、右為杜女士。
香港文匯報記者翁麗娜 攝

■不少殘疾人士具備高學歷或專業資
格，只要僱主給予機會，便能發光發
亮。 香港文匯報記者翁麗娜 攝


